
	  	  
	  
	  

(De)construyendo la paz en Colombia 
 

Cronología de eventos 
	  
Del	  día	  23	  de	  septiembre	  hasta	  el	  	  6	  de	  octubre.	  
23	  de	  septiembre.	  	  
El	  lunes	  	  23	  de	  	  septiembre	  en	  Nueva	  York	  se	  realizó	  la	  reunión	  entre	  el	  presidente	  de	  
Colombia	   Juan	  Manuel	   Santos	   y	   José	  Mujica	   de	   Uruguay.	   	   En	   esta	   reunión	   bilateral	  
discutirán,	   entre	   otras	   el	   tema	   de	   la	   paz	   en	   Colombia.	   	   Este	   encuentro	   es	   de	   vital	  
importancia	   para	   los	   dos	   países	   debido	   	   al	   interés	   de	   Mujica	   para	   que	   las	  
negociaciones	   de	   paz	   lleguen	   a	   buen	   término.	   	   Mujica	   ha	   manifestado	   “Lo	   más	  
importante	  que	  está	  pasando	  hoy	  en	  América	  Latina	  es	  la	  tentativa	  de	  construir	  la	  paz	  
en	   Colombia.	   Es	   una	   de	   las	   cosas	   más	   importantes	   que	   han	   pasado	   en	   las	   últimas	  
décadas	  y	  en	  todo	  lo	  que	  se	  pueda,	  hay	  que	  tratar	  de	  ayuda”.	  	  	  Esto	  lleva	  incluso	  	  a	  que	  
haya	   rumores	   sobre	   la	   posible	   participación	   de	  Mujica	   en	   unos	   eventuales	   diálogos	  	  
con	   el	   ELN.	   	   Finalmente	   este	   encuentro	   es	   de	   importancia	   debido	   a	   	   la	   historia	  
personal	  de	  Mujica	  quien	   fue	  miembro	  de	   la	  Guerrilla	   	  de	   los	  Tupamaros	  en	  su	  país	  
por	  lo	  cual	  esto	  puede	  ser	  tomado	  como	  un	  antecedente	  a	  tener	  en	  cuenta	  para	  llegar	  
a	  un	  acuerdo	  definitivo	  que	  de	  fin	  al	  conflicto	  interno	  armado	  de	  Colombia.	  	  
	  
El	  Espectador.	  
http://m.elespectador.com/noticias/politica/jose-‐mujica-‐y-‐su-‐apuesta-‐paz-‐articulo-‐
440961	  
	  
El	  País	  de	  Cali.	  	  
http://www.elpais.com.co/elpais/judicial/noticias/santos-‐discutira-‐con-‐mujica-‐
proximo-‐lunes-‐new-‐york-‐sobre-‐proceso-‐paz	  
	  
	  
	  
	  
24	  DE	  SEPTIEMBRE	  DE	  2013	  
Durante	   	  LA	  68	   	   	   cumbre	   	   	  de	   las	  Naciones	  Unidas	  el	  presidente	  Santos	   realizó	   	  una	  
intervención	  la	  cual	  tuvo	  como	  eje	  principal	   	   	   las	  negociaciones	  de	  la	  Habana.	   	  Habló	  	  
de	  las	  víctimas	  y	  la	  ley	  de	  víctimas	  además	  de	  mencionar	  el	  Marco	  Jurídico	  a	  la	  paz.	  	  	  Al	  
mismo	  tiempo	  	  sentenció	  un	  ultimátum	  a	  las	  FARC,	  	  pidiéndoles	  llegar	  	  lo	  más	  rápido	  
posible	  a	   	  un	  acuerdo.	   	   “porque	  cada	  día	  que	  pase	   implica	  más	  muertos”.	   	   	   	  Por	  otro	  
lado	  	  	  	  el	  presidente	  	  	  pidió	  	  	  	  respeto	  	  al	  modelo	  de	  justicia	  transicional	  	  	  que	  se	  aplicará	  	  
en	  Colombia.	  	  El	  presidente	  enfatizó	  sobre	  el	  hecho	  	  de	  que	  	  “	  no	  se	  trata	  del	  hecho	  de	  



sacrificar	  	  la	  justicia	  para	  lograr	  la	  paz	  sino	  de	  cómo	  lograr	  la	  paz	  con	  un	  máximo	  de	  
justicia”.	  Además,	   	  enfatizó	  que	  no	  descarta	   	   la	  colaboración	  de	  la	  CPI	  para	  lograr	   	   la	  
paz	  en	  Colombia,	  siempre	  y	  cuando	  se	  mantenga	  la	  autonomía	  del	  estado.	  	  	  
	  
El	  Tiempo	  
http://www.eltiempo.com/politica/juan-‐manuel-‐santos-‐en-‐asamblea-‐de-‐la-‐onu-‐en-‐
nueva-‐york_13080369-‐4	  
	  
El	  Espectador	  
http://www.elespectador.com/noticias/paz/santos-‐dio-‐ultimatuma-‐farc-‐onu-‐
articulo-‐448445	  
	  
Mientras	   tanto,	   	   	   se	   ha	   confirmado	   la	   	   nominación	   de	   Álvaro	   Navas	   	   Patrón,	   como	  
nuevo	   gerente	   del	   Banco	   	   Agrario.	   	   	   Este	   	   político	   sucreño	   	   es	   cercano	   al	   	   político	  
conservador	   	  Roberto	  Gerleim.	  Navas,	   	   solo	   ha	   	   ocupado	   	   	   	   un	  puesto	   	   en	   el	   	   sector	  
financiero,	   	  y	   	  no	  ha	   	   trabajado	   	  nunca	  en	   la	  cuestión	  agrícola.	   	   	  Para	  su	  nominación	  
jugó	  	  a	  favor	  el	  hecho	  de	  que	  fue	  apoyado	  por	  	  	  Gerleim,	  	  y	  otras	  	  figuras	  importantes	  
del	   	   conservatismo.	   	   El	   Banco	   Agrario,	   es	   una	   entidad	   	   fundamental	   para	   la	  
transformación	  	  del	  	  	  campo,	  	  y	  el	  proceso	  de	  pax	  	  ya	  que	  va	  a	  ser	  este	  quien	  en	  parte	  
va	  a	  	  financiar	  las	  nuevas	  políticas	  agrícolas	  del	  país.	  	  	  	  	  
	  	  
http://lasillavacia.com/historia/asi-‐fue-‐como-‐gerlein-‐se-‐quedo-‐con-‐el-‐banco-‐agrario-‐
45694	  
	  
	  
26	  DE	  SEPTIEMBRE.	  
Ante	  el	  discurso	  de	  Santos	  	  en	  la	  ONU	  el	  jefe	  máximo	  de	  las	  FARC,	  	  declaró	  a	  través	  de	  	  
la	  página	  web	  que	   	   	   	   “las	  decisiones	   se	  deben	   tomar	  de	   común	  acuerdo”.	   	  Al	  mismo	  
tiempo	  según	  	  Timochenko	  	  es	  criticable	  que	  el	  gobierno	  le	  quiera	  	  echar	  la	  culpa	  de	  
todo	  a	  la	  insurgencia,	  teniendo	  	  en	  cuenta	  que	  para	  él	  hay	  otros	  elementos	  causales	  del	  
conflicto	  	  en	  los	  cuales	  	  	  el	  estado	  y	  los	  grupos	  paramilitares	  también	  tienen	  su	  parte	  
de	   responsabilidad	  y	  que	  estas	   “causes	   reales”	  del	   conflicto	  deben	  ser	  atacadas.	   	   	  Al	  
mismo	  tiempo	  	  afirma	  	  que	  el	  gobierno	  toma	  algunas	  	  decisiones	  de	  manera	  unilateral	  	  
y	   que	   lo	   que	   verdaderamente	   se	   está	   	   agotando	   es	   	   el	   tiempo	   para	   definir	   su	  
candidatura	  	  a	  la	  reelección.	  	  Timochenko	  	  también	  asegura	  que	  	  hechos	  como	  el	  Paro	  
agrario	  demuestran	   la	   inconformidad	  del	   	  pueblo	  colombiano	  ante	  el	  modelo	  actual.	  	  
Finalmente	  	  Timochenko	  asegura	  que	  	   	   	   	  mientras	  la	  guerrilla	   	  ha	  	   	  hecho	  propuestas	  
que	  muestran	  su	  voluntad	  	  para	  el	  fin	  del	  conflicto,	  	  el	  gobierno	  organiza	  una	  ofensiva	  
mediática	   	   contra	  ellos.	   	  Finalmente	  ante	  esta	   situación	   	  Timochenko	   	  ha	   	  dicho	  que	  
autoriza	  	  a	  sus	  delegados	  	  a	  revelarle	  al	  país	  y	  al	  mundo	  de	  	  lo	  que	  está	  sucediendo	  en	  	  
la	  Mesa.	  	  	  
	  	  	  Ante	   	   este	   hecho	   	   el	   	   vocero	   	   en	   la	  Mesa	   del	   gobierno	   colombiano	   señaló	   que	   “es	  
incomprensible	  esta	  situación.”	  Al	  mismo	  tiempo	  le	  recuerda	  a	  los	  colombianos	  que	  la	  
confidencialidad	   	   fue	   	   acordada	   por	   ambas	   partes	   con	   el	   propósito	   de	   dirigir	   	   de	   la	  
manera	  más	  adecuada	   los	  diálogos.	   El	   gobierno	   considera	   esto	   	   como	  una	  amenaza,	  	  
mientras	  que	  	  el	  gobierno	  	  actúa	  	  de	  acuerdo	  al	  estado	  de	  derecho.	  	  	  



	  Al	  mismo	  tiempo,	  repitió	  que	  lo	  que	  se	  	  pacte	  	  debe	  ser	  acordado	  por	  	  los	  colombianos	  	  
lo	  que	  	  es	  prueba	  de	  la	  transparencia	  del	  proceso.	  	  Además	  	  De	  La	  Calle	  afirmó	  que	  a	  
las	  FARC	   	   les	  molesta	   la	   fidelidad	  del	  gobierno	  a	   la	  agenda	  de	   las	  negociaciones.	  Por	  
último	  De	  La	  Calle	  afirmó	   	  que	  el	  3	  de	  octubre	  continuarán	   las	  negociaciones	   	  y	  que	  
espera	  la	  buena	  fé	  y	  eficacia	  de	  las	  Farc.	  	  
	  
El	  Espectador	  
	  http://www.elespectador.com/noticias/paz/respuesta-‐del-‐gobierno-‐timochenko-‐
audio-‐448855	  
	  
http://www.pazfarc-‐ep.org/index.php/noticias-‐comunicados-‐documentos-‐farc-‐
ep/estado-‐mayor-‐central-‐emc/1482-‐tanta-‐retorica-‐hace-‐dano-‐santos-‐timo-‐leon.html	  
	  
	  
	  
27	  DE	  SEPTIEMBRE.	  	  
El	  ex	  presidente	  de	  	  la	  Cámara	  	  nuevo	  	  	  jefe	  del	  	  partido	  	  liberal,	  	  	  	  hijo	  del	  ex	  presidente	  	  
César	   Gaviria,	   	   Simón	   	   Gaviria	   	   manifestó	   su	   apoyo	   al	   presidente	   	   Santos	   en	   las	  
negociaciones.	  	  	  Al	  mismo	  	  tiempo	  le	  hizo	  una	  advertencia	  	  	  a	  la	  guerrilla	  	  manifestando	  
que	  “si	  esto	  se	  vuelve	  otro	  Cagúan	   toca	   levantarse	  de	   	   la	  mesa”.	   	   	  Además	  sentenció	  
que	  	  no	  se	  puede	  	  realizar	  	  “una	  negociación	  indefinida”	  	  	  y	  que	  	  si	  	  	  las	  FARC	  no	  ven	  la	  
“ventana	  de	  la	  paz”	  	  esta	  estaría	  	  cerrada	  	  por	  	  muchos	  años.	  Simón	  Gaviria	  ,	  en	  nombre	  
del	  partido	   liberal	   	  manifestó	  su	  respaldo	  a	   las	  negociaciones	  y	  al	  presidente	  Santos	  	  
ahora	  que	  estas	  deben	  llegar	  a	  un	  momento	  de	  	  definiciones	  	  luego	  de	  que	  	  en	  un	  año	  
de	   negociación	   	   solo	   se	   	   ha	   llegado	   a	   	   un	   acuerdo	   en	   uno	   de	   los	   siete	   puntos	   de	   la	  
agenda.	  	  	  	  	  
http://www.semana.com/nacion/articulo/liberales-‐respaldan-‐santos-‐en-‐
advertencias-‐farc/359068-‐3	  
	  
	  
	  
	  
1ERO	  DE	  OCTUBRE.	  	  	  
Durante	  	  los	  días	  	  	  	  pasados	  	  	  la	  Universidad	  Nacional	  	  	  	  organizó	  junto	  	  a	  las	  naciones	  
unidas	  un	  foro	  sobre	  uno	  	   	  de	  	  los	  	   	  puntos	  de	  la	  agenda	  que	  es	  	  la	  de	  	  la	  creación	  de	  	  
una	  política	   	   	  para	   	  darle	  solución	  al	  problema	  de	   	   la	  droga	  y	   los	  cultivos	   ilícitos	   	  en	  
perspectivas	  de	  la	  construcción	  de	  la	  paz.	  Como	  soluciones	  se	  presentó	  la	  experiencia	  
de	  las	  zonas	  de	  Reserva	  Campesina	  que	  	  según	  algunos	  es	  	  una	  forma	  de	  incentivar	  la	  
sustitución	  de	  cultivos.	  	  	  	  	  Este	  foro	  se	  organizó	  a	  nivel	  nacional	  	  	  	  	  en	  Bogotá	  los	  días	  	  
25	  	  y26	  de	  septiembre	  	  y	  en	  San	  José	  del	  Guaviare	  	  	  el	  	  primero	  y	  2	  de	  octubre.	  	  	  	  A	  este	  
foro	  	  asistieron	  expertos	  sobre	  el	  tema	  y	  	  	  	  	  voceros	  de	  las	  comunidades	  afectadas	  por	  
las	  	  fumigaciones	  	  y	  la	  problemática	  de	  los	  cultivos	  	  ilícitos.	  	  En	  este	  foro	  	  se	  	  habló	  del	  
abandono	   estatal	   al	   campo,	   	   	   de	   	   la	   	   importancia	   de	   la	   hoja	   de	   coca	   	   para	   	   	   algunas	  
comunidades,	  	  de	  la	  imposibilidad	  	  	  	  de	  los	  campesinos	  para	  	  reemplazar	  	  	  los	  cultivos	  	  
ilícitos	   	  Además	   	   	  Adam	   Isaacson	  de	   la	  Oficina	  de	  Washington	   	  para	  América	  Latina	  
señaló	  en	  el	  foro	  y	  ante	  las	  cámaras	  de	  	  un	  programa	  local	  	  	  los	  efectos	  	  negativos	  	  que	  	  	  	  



el	  Plan	  Colombia	  	  	  le	  trajo	  	  a	  Colombia.	  Según	  Isaacson	  	  el	  	  Plan	  Colombia	  	  	  ha	  generado	  
desconfianza	   hacia	   el	   estado	   	   	   en	   algunas	   comunidades	   	   lo	   cual	   	   ha	   aumentado	   	   el	  
poderío	   	   	  en	  esas	  regiones	  de	   los	  grupos	  al	  margen	  de	   	   la	   ley.	   	   	  También	  señaló	  que	  
desde	   la	   adopción	   del	   Plan	   Colombia,	   en	   el	   cual	   se	   	   invirtieron	   9	   mil	   millones	   de	  
dólares,	   	   	   han	   muerto	   	   25	   000	   colombianos	   nada	   más	   en	   combate	   	   	   Finalmente	  	  	  	  	  	  	  
varios	  expertos	  	  	  	  insistieron	  	  en	  	  la	  	  importancia	  	  de	  crear	  nuevas	  políticas	  	  públicas	  en	  
la	  cual	  se	  tenga	  en	  cuenta	  	  las	  propuestas	  de	  las	  comunidades.	  	  	  	  
	  Cabe	  añadir	  que	   	  este	  tema	   	  de	   	   la	  política	   	  pública	  de	   	  cultivos	   	   ilícitos	  también	  fue	  
uno	  de	  	  los	  tomas	  tocados	  por	  la	  MIA	  (Mesa	  popular	  agraria,)	   	  surgida	  	   	   	  tras	  el	  paro	  
agrario	  nacional	  ,	  	  	  	  	  en	  su	  diálogo	  	  nacional	  	  con	  el	  gobierno.	  	  	  	  La	  propuesta	  de	  la	  MIA	  
en	  cuanto	  a	  este	  tema	  	  se	  basa	  en	  dos	  puntos.	  Por	  	  un	  lado	  	  	  propone	  una	  	  política	  	  	  de	  
sistemas	   productivos	   	   sostenibles	   en	   la	   cual	   	   se	  mejore	   las	   condiciones	   	   del	   trabajo	  
agrario	   	   	   	   incentivando	   al	   mismo	   tiempo	   una	   protección	   del	   medio	   ambiente.	   	   	   El	  
segundo	   punto	   de	   la	   propuesta	   de	   la	  MIA	   	   tiene	   	   que	   ver	   con	   que	   	   	   se	   promuevan	  
políticas	  	  que	  garanticen	  	  el	  derecho	  	  a	  	  acceder	  a	  servicios	  básicos(	  	  educación,	  salud	  
vivienda….).	  	  	  Ante	  esta	  propuesta	  el	  gobierno	  anunció	  que	  presentará	  	  por	  escrito	  	  su	  
reacción	  a	  la	  propuesta	  presentada.	  	  
	  
http://www.youtube.com/watch?feature=player_embedded&v=0zO_YL5ZG7M	  
http://www.contravia.tv/espanol/capitulos/2013/article/drogas-‐ilicitas-‐cultivos-‐
licitos	  
http://www.elnuevoherald.com/2013/09/24/1574933/instan-‐a-‐colombia-‐a-‐frenar-‐
fumigacion.html	  	  	  	  	  	  
	  
3	  de	  octubre.	  	  
En	  estos	  días	  varias	  organizaciones	  	  	  de	  derechos	  	  humanos	  	  han	  	  	  enviado	  	  cartas	  a	  	  la	  
responsables	  de	  asuntos	  exteriores	  de	  la	  Unión	  Europea	  ,	  preocupadas	  	  por	  	  	  el	  tema	  
de	  derechos	  humanos	  en	  Colombia	  y	  de	  la	  reparación	  a	  las	  víctimas.	  	  
	  	  	  Por	  un	  lado	  el	  European	  Center	  for	  Constitutional	  	  Human	  Rights	  publicó	  un	  dossier	  	  
en	  el	   cual	   	   según	  el	   informe	   	   	   responsabiliza	  al	   	  ex	  General	   	   	  de	   las	   fuerzas	  armadas	  	  	  
Freddy	  Padilla(	  una	  persona	  cercana	  al	  presidente	  Santos	  cuando	  este	  era	  Ministro	  de	  
Defensa)	  	  	  sobre	  su	  responsabilidad	  en	  los	  falsos	  positivos	  (ejecuciones	  extrajudiciales	  	  
a	  civiles	  	  que	  	  luego	  se	  	  hacían	  	  pasar	  por	  muertes	  en	  combate).	  	  	  Al	  mismo	  tiempo	  este	  
informe	  	  pide	  	   	   	   	   	   la	  renuncia	  de	  este	  como	  embajador	  en	  Austria.	   	   	  Ante	  est	  hecho	  la	  
Cancillería	  colombiana	  anunció	  que	   	  Padilla	   	  había	   	  hecho	  su	  renuncia,	   	  hace	  un	  mes	  
(dos	   semanas	   antes	   de	   la	   publicación	   del	   informe()	   	   y	   que	   planeaba	   regresar	   a	  
Colombia	  	  en	  Noviembre.	  	  	  
	  	  Al	   mismo	   	   tiempo,	   Human	   Rights	   Watch	   y	   otras	   organizaciones	   	   de	   Derechos	  
Humanos	  	  	  	  	  le	  enviaron	  	  una	  carta	  	  a	  Catherine	  Ashton,	  	  pidiéndole	  	  retirar	  	  el	  apoyo	  	  a	  
la	  justicia	  penal	  	  	  militar	  colombiana.	  	  	  Esto	  lo	  justifican	  en	  la	  	  misiva	  	  por	  el	  hecho	  de	  	  
qu	  la	  reforma	  	  	  al	  fuera	  militar	  del	  pasado	  mes	  de	  	  julio	  puede	  provocar	  la	  impunidad	  
frente	  a	   	   los	   casos	  de	   	   víctimas	   	  de	   falsos	   	  positivos,	  debido	  a	  que	   	   los	   responsables	  	  
civiles	   	  ya	  no	  serán	   juzgados	   	  por	  un	  tribunal	   	  civil,	   sino	  por	  un	  tribunal	  militar.	   	  En	  
efecto	  la	  misiva	  señala	  que	  “	  la	  exhortamos	  a	  que	  no	  brinde	  asistencia	  al	  sistema	  
de	   justicia	   penal	   militar	   de	   Colombia	   mientras	   este	   tenga	   competencia	   para	  



entender	  en	  violaciones	  de	  derechos	  humanos,	  contrariamente	  a	  lo	  exigido	  por	  
las	   obligaciones	   jurídicas	   internacionales	   asumidas	   por	   Colombia.	   Por	   el	  
contrario,	   la	  UE	  debería	   asegurar	  que	   los	  derechos	  humanos	   sean	  un	  aspecto	  
central	  de	  las	  relaciones	  entre	  la	  UE	  y	  Colombia	  e	  instar	  al	  gobierno	  a	  revertir	  
las	  retrógradas	  reformas	  al	  fuero	  militar	  aprobadas	  recientemente.”	  
	  
	  
	  	  http://www.pazfarc-‐ep.org/index.php/noticias-‐comunicados-‐documentos-‐farc-‐
ep/delegacion-‐de-‐paz-‐farc-‐ep/1496-‐reflexiones-‐sobre-‐las-‐palabras-‐del-‐fiscal-‐
montealegre.html	  
http://www.ecchr.de/index.php/padilla-‐en.html	  
	  
http://www.hrw.org/es/news/2013/09/30/carta-‐la-‐alta-‐representante-‐de-‐la-‐union-‐
europea-‐sobre-‐colombia	  	  	  	  	  	  	  
	  
	  	  
	  3	  DE	  OCTUBRE.	  
Este	   día	   arrancó	   la	   ronda	   15	   de	   negociaciones	   	   	   	   entre	   	   la	   guerrilla	   y	   el	   gobierno	  
nacional.	   	   	   Según	   el	   diario	   el	   Tiempo	   	   	   esta	   ronda	   “no	   será	   una	  más”.	   	   	   	   En	   esta	   se	  
tocarán	   dos	   temas.	   Por	   un	   lado	   está	   el	   de	   la	   refrendación	   	   de	   los	   acuerdos	   que	   se	  
pacten,	  	  y	  por	  el	  otro	  	  se	  verá	  “la	  disposición	  de	  la	  guerrilla	  en	  acelerar	  el	  ritmo	  de	  la	  
negociación	   para	   que	   los	   acuerdos	   tengan	   futuro	   en	  medio	   del	   complejo	   panorama	  
electoral”.	  	  	  	  	  Además	  Humberto	  De	  la	  Calle	  	  afirmó	  que	  	  hay	  un	  proyecto	  en	  	  	  marcha	  
en	   el	   congreso	   para	   que	   los	   acuerdos	   se	   refrenden	   en	   alguna	   de	   las	   dos	   fechas	  
electorales	  del	  próximo	  año.	  	  	  
	  Antes	  de	  iniciar	  	  esta	  ronda	  Timochenko	  dijo	  que	  	  ha	  sido	  tergiversado	  por	  los	  medios	  
de	  comunicación	  ,	  pero	  que	  nunca	  	  le	  ha	  lanzado	  amenazas	  al	  gobierno.	  Sin	  embargo	  el	  
jueves	   	   Iván	   Márquez	   	   ha	   anunciado	   que	   ya	   tienen	   un	   “acuerdo	   	   modesto	   de	   25	  
cuartillas	  con	  el	  gobierno”	  sobre	  el	  tema	  	  de	  la	  tierra.	  	  Al	  mismo	  tiempo	  Iván	  Márquez	  	  	  
ha	   afirmado	   que	   Colombia	   “necesita	   un	   	   	   discurso	   social	   y	   moderno	   como	   el	   del	  
presidente	  santos”.	  	  	  	  	  
	  
	  	  	  	  	  Por	  último	  antes	  de	  iniciada	  esta	  ronda	  la	  iglesia	  	  	  católica	  	  	  señaló	  	  la	  importancia	  
de	  seguir	  con	  los	  diálogos	  hasta	  el	  final.	  	  
	  	  http://www.eltiempo.com/politica/ronda-‐en-‐que-‐se-‐juega-‐el-‐proceso-‐de-‐paz-‐con-‐
las-‐farc_13089537-‐4	  
http://www.eltiempo.com/politica/farc-‐dicen-‐que-‐colombia-‐necesita-‐un-‐discurso-‐
moderno-‐como-‐el-‐de-‐santos_13102415-‐4	  	  	  	  
	  
http://www.eltiempo.com/vida-‐de-‐hoy/religion/episcopado-‐pide-‐celeridad-‐en-‐
proceso-‐de-‐paz_13092615-‐4	  
http://www.pazfarc-‐ep.org/index.php/noticias-‐comunicados-‐documentos-‐farc-‐
ep/delegacion-‐de-‐paz-‐farc-‐ep/1491-‐primer-‐informe-‐sobre-‐el-‐estado-‐de-‐las-‐
conversaciones-‐de-‐paz.html	  	  	  	  	  	  



http://internacional.elpais.com/internacional/2013/09/26/actualidad/1380210031
_019793.html	  	  	  	  
	  
	  
6	  DE	  OCTUBRE.	  
	  	  	  Una	  polémica	   	   se	  ha	  originado	   	   tras	  el	   anuncio	  del	  Procurador	  de	   investigar	   	   a	   los	  	  
congresistas	   que	   viajaron	   a	   la	   Habana	   a	   reunirse	   con	   la	   guerrilla.	   	   Aurelio	   Iragorri	  	  
Ministro	   del	   Interior	   ha	   anunciado	   su	   preocupación	   ante	   	   estas	   visitas.	   	   	   Al	   mismo	  
tiempo,	  hay	  algunos	  senadores	   	  y	   	   	  especialistas	  que	  dicen	  que	  el	  hecho	   	  de	  permitir	  
que	  	  	  	  cualquiera	  pueda	  viajar	  a	  la	  Habana	  a	  dialogar	  con	  la	  insurgencia	  es	  “caguanizar	  
el	  proceso”.	  	  	  	  	  	  	  Sin	  embargo,	  analistas	  como	  León	  Valencia	  dicen	  que	  el	  que	  viaje	  a	  la	  
Habana	   “no	   tienen	   que	   pedirle	   	   permiso	   a	   nadie”.	   	   	   	   	   El	   fiscal	   general	   de	   la	   nación	  	  
Eduardo	  Montealegre	  dice	  que	  	  	  de	  ir	  a	  la	  Habana	  no	  es	  un	  delito,	  	  siempre	  y	  cuando	  no	  
se	  busque	  el	  apoyo	  de	  este	  grupo	  para	  organizar	  una	  actividad	  	  ilegal.	  	  	  	  	  	  	  
	  	  	  Cabe	  añadir	  	  que	  esta	  polémica	  	  se	  	  agudizo	  luego	  de	  	  que	  el	  gobierno	  rechazara	  	  	  la	  
propuesta	  de	  la	  guerrilla	  de	  rendirse	  con	  	  Jessee	  Jackson	  parra	  coordinar	  la	  liberación	  	  
de	   Kevin	   Scott,	   un	   estadounidense	   secuestrado	   hace	   un	   par	   de	   meses	   	   por	   esta	  
guerrilla.	  	  	  	  
http://www.eltiempo.com/politica/-‐analisis-‐sobre-‐los-‐viajes-‐de-‐politicos-‐a-‐la-‐
habana-‐para-‐reunirse-‐con-‐las-‐farc_13106096-‐4	  
	  
http://www.pazfarc-‐ep.org/index.php/noticias-‐comunicados-‐documentos-‐farc-‐
ep/estado-‐mayor-‐central-‐emc/1487-‐ratificacion-‐de-‐jesse-‐jackson-‐kevin-‐scott.html	  
	  
	  
	  


